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《我和我的祖国》是传播中国

人民精神风貌与文化产品的

一次成功尝试，为全世界观

众了解中国发展成就提供了

一个光影艺术窗口。

本报评论员
张炳剑

其也有自身的优势，得到了

年轻人的认可，比如节省时

间，又比如结婚的几率大，等

等，这些优势无疑也十分契

合现在年轻人的生活节奏和

生活方式。这从相亲、交友

类APP的日渐增加，也可见

一斑。

据媒体报道，国庆假期，有人用来休息充

电，有人抓紧机会出游远行，有人约三五好友

小小“放纵”。而总有一部分年轻人，假期时

间则大部分献给了“被安排得明明白白”的相

亲上。原来的“黄金周”便成了许多人的“相

亲周”。

“黄金周”成了“相亲周”，对于许多人来

说也是无奈之举。一方面，对于一些单身人

士来说，平日里确实没有空余的时间来解决

单身的问题，只能集中于类似国庆节、春节这

样的长假安排相亲；另一方面，对于一些家长

来说，只有国庆节这样的长假，才能“逮到”子

女，逼着他们去相亲。不管如何，国庆长假成

了“相亲黄金周”，背后反映出的都是当下大

龄男女青年“难婚”的现实。

不久前，民政部发布的《2018年民政事业

发展统计公报》显示，2018年全年我国结婚率

为7.3‰，比上年降低0.4个千分点，创下了11

年以来的新低。结婚率下降，原因当然有很多，

比如人口的下降等，但其实一个主要原因肯定

离不开当下男女婚恋形态和婚恋观念的转变。

诚如许多文章分析所言，对于许多单身

的男女青年，之所以成了“剩男”“剩女”，有的

是对结婚不愿意将就，如果碰不到合适的宁

愿不结婚；有的整日忙于工作学习，无暇去谈

对象；有的工作单位异性比较少，社交圈也比

较狭窄，没有处对象的机会；还有就是，有些

年轻人缺乏谈恋爱的技巧等等。相比父辈的

“包办”婚姻，当下青年人的婚姻，在更具自由

度的同时，也变得更具有不确定性。

因此，相亲便成了许多人寻找另一半的

捷径。据统计，截至 2019 年第一季度，婚恋

交友类 APP 的活跃用户规模已超过 2000 万

人，且用户整体年龄主要分布于 25—35 岁。

而 2018 年中国网络婚恋交友行业市场营收

为 49.9 亿元，预计到 2021 年总营收超 70 亿。

相亲经济的快速崛起，都有力地证明了一点，

即当下越来越多的年轻人开始选择和接受相

亲这种方式。所以，我们不妨坦然面对十一

“黄金周”变成“相亲周”这一现象。

相亲的盛行，离不开父辈们的操持和推

波助澜，近些年媒体就不断有爆出一些父母

代替没有时间的子女参加相亲大会的新闻；

此外，其也有自身的优势，得到了年轻人的认

可，比如节省时间，又比如结婚的几率大，等

等，这些优势无疑也十分契合现在年轻人的

生活节奏和生活方式。这从相亲、交友类

APP的日渐增加，也可见一斑。

不过，话要说回来，结婚与否在于个人的

选择，能不能结婚则在于两人的缘分，对此都

不可过于强求。人生千姿百态，结婚未必就

是唯一的选择。因此，对于大龄未婚青年来

说，一方面要摆正相亲时的心态，切忌以挑剔

的眼光选人，以平常心去面对，这样有助于增

进了解，发现对方的优点。另一方面，也切不

可“病急乱投医”，中了一些“婚托”、骗子的圈

套，成了冤大头。

而对于父母来说，虽说子女的婚姻是家

庭大事，操心也在情理之中，一些家长把假期

当成子女相亲的“黄金时段”，但身心疲惫的

“密集式相亲”也会让子女们产生反感。在子

女的婚姻大事上，父母应该树立正确的心态，

多听听孩子的意见。

“黄金周”为何变成“相亲周”

预售 1.9 亿元，上映 36 小时票房破 5 亿

元，上映60小时票房破12亿元⋯⋯从没有这

样一场电影能够万人空巷。从开始到结束，

观众仿佛身临其境，他们为影片掌声雷动、热

泪盈眶，也有观众含着泪水看完电影，甚至有

全场观众在映后大合唱主题曲《我和我的祖

国》。近日，电影《我和我的祖国》在世界五大

洲 40 多个国家 200 多个院线的全球上映，电

影用饱蘸温情的影视艺术之笔写意了伟大祖

国的过去、现在和未来，吸引国内外观众高达

20多亿人为之震撼、惊喜和感动。

电影《我和我的祖国》从老百姓视角特写

了新中国在 70 年发展历程中的七个辉煌历

史故事。“前夜”“相遇”“夺冠”“回归”“白昼流

星”“北京你好”“护航”这些故事片段犹如圆

滚的珍珠，将开国大典、第一颗原子弹爆炸、

香港回归、神舟十一号成功着陆、北京奥运

会、“九三”阅兵等重大历史时刻连接成珍贵

的记忆珠链，浓缩了中国站起来、富起来到强

起来的历史阶段。而串起这段珠链的线便是

数以万计的普通中国人，他们与国家发展同

呼吸共命运，他们看似与国家繁荣富强遥远

实则密切关联。在这部电影中，每个人都能

从真实朴素的画面中找到自己的影子，引发

亿万中华儿女对伟大祖国无比崇敬的共鸣。

《我和我的祖国》是传播中国人民精神风

貌与文化产品的一次成功尝试，为全世界观

众了解中国发展成就提供了一个光影艺术窗

口。而不论电影文化艺术还是伟大社会主义

建设，都离不开每一位普通中国人共同建

设。国家的丰功伟绩从来不是几个人的功

劳，而是亿万中华儿女接力奋斗的结果。驱

动中华儿女不畏困难的便是爱国精神。它

是中华民族血液中的精神基因，以最为温情

的方式流淌在我们每个中国人心间。爱国

精神是各行各业奋斗者的内燃力，驱动人们

坚守岗位，用朴实行动书写美好人生的华丽

篇章。也许每一个无名者并不能从历史教

科书看到，但我们确实存在历史长河中。而

《我和我的祖国》故事背后是无数中国人共

同建设伟大祖国的生动写照。他们用默默

付出成就了伟大祖国今天的繁荣昌盛。正

是对祖国爱得深沉，无数中国儿女面对艰难

万险义无反顾。正如诗人艾青的诗句，为什

么我的眼里常含着泪水，只因为我对这片土

地爱得深沉。

“家是最小的国，国是最大的家。”没有个

人的奉献就没有国家的强大。在社会主义新

时代，报国之路、用武之地更加广阔，为实现

中华民族伟大复兴的中国梦而努力奋斗中建

功立业可谓正当其时。身处实现伟大中国梦

的新时代，我们青年人更要肩负起中华民族

伟大复兴的历史使命，把祖国的繁荣富强与

人民的幸福安康作为理想与追求，把为国分

忧与为民解愁作为自己的职业理想与追求。

事实上，爱国不是体现在空泛的口号、宏

大的定义和虚化的概念上，而是体现在为祖

国与人民谋福利的具体行动上。它要求每个

人结合自身实际做出彩的自己，任何热爱祖

国的普通人都能在关键时刻成为国家建设的

英雄。是学生，就要好好读书、奋发向上；是

工人，就要认真工作、踏实肯干；是农民，就要

春耕夏种、辛勤劳作；是医生，就要救死扶伤、

精心医术。也许身份不同，而爱国却“殊途同

归”。我们要将小我融入国家建设中的大我

中去，将爱国之心转化为报国之行，以国家发

展与民族命运为己任，在各自岗位上坚守初

心与使命，用爱国的赤胆忠心与坚忍不拔的

奋斗热情书写人生壮丽篇章，把信仰、理想、

责任与担当打造成一艘勇往直前的前进号。

相信只要我们心中有梦、眼中有光，祖国的未

来就会充满光明与希望。

《我和我的祖国》热映
背后是浓浓的爱国情

本报特约评论员
谢军

红旗“飞越”天安门
里面不止高科技

9架直-8悬挂党旗、国旗、军旗从高空飞

过，是怎么做到旗面平整、如同静止的吗？薄薄

一面旗，蕴含了众多的高科技。不得不说，细微

之处见功夫。事实上，能够有条不紊地完成一

场大型阅兵式，本身就是一个国家综合能力的

体现。而相对于科技硬实力，认真、严谨、零差

错的敬业精神，同样是种文化软实力。某种程

度上，这更为珍贵——技术可以模仿甚至复

制，精神却不易学到精髓。台上一分钟，台下

十年功，这样的敬业精神与匠心这不仅仅是阅

兵式“大型粘贴复制现场”背后的支撑，也是整

个国家进步的动力。 新京报 毕铭

女排队员与兵哥哥“互夸”
背后都是风雨兼程

女排姑娘在花车上与兵哥哥“互相表白”

了。兵哥哥说：中国女排，世界第一！女排姑

娘说：你们最帅，你们最帅！

正如@人民日报 所言：国庆游行，女排

队员与兵哥哥的互夸让人动容。他们致敬

“世界第一”，她们呐喊“你们最帅”，钢铁与玫

瑰，如此和谐。强者互相致意，是因为深知：

极致思维背后，都是风雨兼程。这对普通人

而言，何尝不是启示？爱国不是口号，是守好

自己的岗、是精益求精。做好自己的事，成就

我们的国。

中国青年报微信公号

打卡“我家彩车”
也是为国喝彩

10 月 1 日的一系列庆典活动中，除了精

彩的阅兵，被网友们讨论最多的，莫过于代表

了各自家乡的 34 辆地方彩车。“打卡我家的

彩车”一度被拥上热搜。

34 辆彩车，代表着中国国土上多元而丰

富的地域文化，它们有着鲜明的个性，也在社

会发展中融合并进；它们互相竞争，也相互搭

台。各地的发展是整个国家进步的基础力

量，为家乡打卡，其实质也是为国家喝彩。

新京报社论
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